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主席（張議長鎮榮）：               記錄：劉淑芬 

現在開始 50分鐘是楊昌德議員質詢時間，現

在就請楊議員開始質詢。 

楊議員昌德： 

張議長、楊文科縣長、大家好、大家早安，本

席現在開始質詢我們各局處，各局處待會給昌德回

答的時候，現在之前的都不要講，講現在以後要怎

麼做，因為現在之前的我會幫你講，因為我來提

問，你來回答，這樣會比較簡單扼要因為也有時間

的關係，我們的我們的竹東是位於一條河之隔，竹

北非常繁榮，竹東剛才所講的頭重、二重、三里主

東等等都非常的落後，需要大力的建設的，建請我

們的楊縣長多多的關懷，我們的竹東鎮西南的各鄉

鎮，尤其是道路，這是有感而發，很多案子都能夠

解決的事情，都沒有去解決，不過本席願意全力協

助我們的楊縣長，做好您講的科技城老中青幼得到

很多的照顧，我的開場白，現在我要講的就是竹東

的轉運站，請我們的處長，您上一次講說 12月底

可以營運了，我在上一次，你是說 9月底，不過沒
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有關係，請問目前為止你的進度已經 95%了，還有

什麼東西沒有做到的嗎？有如 UBike有沒有建置下

去？有如自行車格有沒有畫進去？有如我們消防安

全有沒有建置進去？有如我上一次有提一個說目前

為止，我們有內灣線、有榮華、竹東、橫山，是不

是在我們現在的轉運站再設一個大禾埕站，為什麼

要這樣建議呢？沒有真正的在轉運，轉運站現在是

設到現在來講比較人不多的地方，交通比較不方便

的地方，我怕你設轉運站下去之後會空轉，人流不

到，當然你講的國光號，那些觀光巴士都會在那邊

轉運，所以本席建議上一次我所提的那個案子，再

設一個大禾埕站很美，當然也方便，待會請我們的

楊縣長也來回答一下，謝謝。 

楊縣長文科： 

謝謝大位主席張議長，謝謝昌德議員，我想你

剛剛所講的對竹東的發展來講，你非常重視，我們

也非常佩服，對於竹東的建設來說，我們新竹縣政

府我們可以說都是大力來支持，就我所知道的，我

們這幾年就花了 106億元，這麼多的建設，但是你
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剛才所提到的轉運站停車場的部分，是在年底就可

以啟用，轉運站的部分的話，我想交旅處會再來評

估什麼時候是比較適當的時機，那後面還有有他鎮

公所、代表會、稅務局、地政事務所、戶政事務

所，那竹東鎮公所也要蓋了，也正在進行前置作業

中，大禾埕的部分也有爭取到經費一一要來做，剛

才你所說二重埔、三重埔、學校、高速公路、交流

道和學府路的擴寬，你全部都很關心，我們全部都

有準備，簡單向你報告，你所有關心的部分，我們

都有做。 

楊議員昌德： 

謝謝縣長，我們上次講的竹東轉運站直接發車

到高鐵跟科學園區，那天我們說一直塞車有好好規

劃嗎？我們轉運站 12月底要通車這個案子，我沒

有聞到味道？ 

楊縣長文科： 

停車場 12月底要啟用，轉運站的部分還沒

有，停車場的部分我們要先給大家停車。 

楊議員昌德： 
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OK，好，那轉運站拜託要好好轉了，沒有真的

會變成空轉，因為那個地方是目前為止最偏僻的地

方，當然十年後是竹東之星，未來指日可待，我們

的縣長很有眼光，這是第一個，第二個是我們的整

個的學府路，學府路這個案子，當然我上次有聽到

報告，總共編的預算有 6600萬，然後我們現在用

地的費用 2090萬，請問我們的處長，2090萬有沒

有包括房子的拆遷費，然後這個案子是非常的重

要，因為十幾個陳情書都有到我這邊來，幫我弄到

陳情書都上來這邊，他們積極的一定要了解徵收和

拆除要怎麼拆，是否能夠辦一個公聽會，給當地的

老百姓了解一下，因為他們已經住了三、四十年

了，非常關心到底以後他要搬出去，或者是說房子

拆了左右各兩米之後，還可以再住嗎？這是第一個

問題，等一下，請我們的工務處來回答。 

工務處陳代理處長盈州： 

謝謝大會主席張議長，謝謝昌德議員，針對學

府路拓寬的這個關心，這個案子其實也是很不容易

爭取到經費，剛好是因為搭配到目前這個新人第一
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的主題，就是學童上下學安全的這個議題，所以中

央才打開前例之後，核准開辦這個案子，那這個計

畫道路，其實是在科學園區七十幾年核定發布的時

候就已經規劃。 

楊議員昌德： 

請處長講簡單一點，過程不要講，OK，謝謝，

很多案子要請問大家。 

工務處陳代理處長盈州： 

這十二米計畫道路，目前來講，我們已經提到

大會來做墊付，那目前我們也在開辦勞務的部分設

計跟用地取得的勞務委託，那這部分我們會先走，

會後議會同意通過之後，我們就會決標，後續就會

開始開辦所有的規劃設計跟用地徵收的取得作業，

到時候會在現場開無數次的公聽會，法令就有規定

規劃設計的階段的說明會，用地取得還要有兩次的

公聽會，後續還有協議價購等等，當然這個部分我

們會以最優的方式，因為現在都是市價徵收，那拆

遷補償我們也在 109年的時候也做過調整，所以那

個點數都已經比較符合市價，所以我們會照議座講
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的，會積極的展開這些民眾參與溝通的會議，以上

報告。 

楊議員昌德： 

點數有少、有中、有多，我是希望你能夠拉到

最高點，因為老百姓很辛苦，你們的啟程時間什麼

時候？你沒有給我講清楚，啟程第一個時間，如果

沒有，現在還不方便的話，沒有關係，各局處我今

天所質詢的要給我書面回答，我再要請問我們的教

育局，目前為止我們的二重國中，然後現在的二重

國小，當然您的報告上次有講過，因為有做適度的

調整，目前為止也還沒有很急迫性的要趕快去蓋，

不過您的回答是說，要請鎮公所去覓地重新設置新

的學校，當然他的規範一定要有兩甲六以上，兩點

六公傾以上才可以蓋我們的國小用地，這個地點為

了要有前瞻性，本席建議應該要多加的思考，能夠

設在的位置，最好是到公道路的旁邊，靠山的那一

邊，靠我們的河邊那邊，因為那邊人比較少，靠我

們山的這一邊，明星路這邊可能會比較好一點，為

什麼要這麼講？因為從我們從產業園區下來的住
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戶，下來大概不到六百公尺，又安全啦，我的建議

以那裡為思考考量，給你報告，楊昌德沒有土地在

那邊，請你做一個說明，好嗎？ 

教育局楊局長郡慈： 

好，謝謝大會主席張議長，謝謝昌德議員，對

於我們二重國小這邊學生人數增加的一個關心，目

前為止，確實我們在之前有行文給竹東鎮公所，希

望公所能夠在他的都市計畫的盤點內，能夠來劃設

我們國小的用地，那這樣子的話，我們就可以在竹

東地區來興建一所國小，目前為止，我們了解到的

是有人民陳情案，就是有來會我們的局端確認，如

果我們要新設學校的相關面積，如果我們現在以設

定要設定 36 個班級數的學校的話，土地面積至少

要有 2.52公頃，這個是根據法規的規範來做回

應，所以後續就回復給相關的一個單位有這樣子的

一個資訊之後，而且得知的是此案已經送到內政部

來做相關的審議，謝謝議員的建議，就是如果這一

個案同步進行，是不是要評估其他可能的土地？這

個會後我們來跟議員做請益，看一下土地在哪裡？
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到底是在都內還是在都外？然後後續的程序要怎麼

樣來進行？我們再來做相關的研議，謝謝議座。 

楊議員昌德： 

請問二里國中可不可行設完全中學或職業學

校？ 

教育局楊局長郡慈： 

謝謝議座，我想大家也很關心，就是在二重國

中這部分，如果科三順利的通過的話，這邊將會有

七點多公頃的學校用地，目前為止科三還沒有通過

的情況之下，我們是採用租用校地的方式，讓我們

的二重國中來做增建的部分，那後續的部分，我想

屆時如果科三順利通過的話，我們會先來了解在簽

東地區這邊的學生就學到底是以高中的需求量還是

以高職的需求量為主體，然後我們再來研議是否用

綜合高中或者是高工，甚至是完全中學的方式來進

行，我想會因應當地的居民需求，但是我想高中的

量體增加是未來勢必的趨勢，以上說明。 

楊議員昌德： 

OK，我要請問我們的 68號快速道路的銜接
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案，我們的行政院長陳建仁，還有交通部長黃國

材，還有我們的楊文科縣長當時有到尖石去，當然

我們游處長也有去，當時我直接請教、請示、拜託

三位的長官，我們 68號的快速道路非常重要，當

然後來我們的黃國材部長也有到竹東，目前為止，

他允諾 68號快速道路銜接的部分是屬於我們新竹

縣政府，它是從我們的竹東大橋的左端，就是橫山

那一端通往田寮，本席建議是不是能夠再延伸兩百

公尺再跨橋、跨河到我們的 122 線，也就是 26.5

公里處，我們的代理處長陳市長知道，這樣的建設

才是百年大業，才是真正的前瞻計畫，我每一次都

在講，您現在的規劃是從我們的軟橋的里的正中間

切進來做一個轉往我們的軟橋，再往延伸接到我們

的 112線，倒還是大塞車，百分之百大塞車，四年

前楊昌德出來選縣議員，昌德也獨排眾議，說當時

的規劃是要 68號，順著現在榮民院直接接軟橋，

還好我們的楊縣長英明沒有把我們這個案子定下

去，因為你如果做那個案子，是破壞我們的寧靜，

我們的環境，破壞我們的生態，破壞我們軟橋第一
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名的良田，所以請處長回答是不是可行？現在田寮

那個最後端、最末端是不是能夠再延伸大概 200 公

尺，再跨一個橋，跨橋是不變的，不過我要跟你報

告，我說的再延伸 200公尺，在跨橋的經費不會比

現在貴，為什麼要這麼講？你軟橋那個溪河面很

寬，不會比較貴喔，等一下，請你回答一下。 

工務處陳代理處長盈州： 

謝謝大會主席張議長，謝謝昌德議員關心台 68

向竹東延伸東峰路的這個案子的關心，那剛剛也提

到這個案子在 96年的時候有通過環評，然後 100

通過環評的案子，然後我們也提案去跟交通部爭取

經費，就如同那個昌德議員所講的，這個延伸高架

的部分，在中央認為台 68是省道接省道，所以到

台三線的部分，台 68已經完成他的任務，所以在

往五峰方向走的部分，他認為… 

楊議員昌德： 

報告處長，剛才我講的尾端再延伸兩百公尺再

跨越一個條橋到我們的 25.6公里處可行不可行回

答這個部分前面的不要再講了，因為浪費時間，這
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個部分我們也很了解了。 

工務處陳代理處長盈州： 

有到昌德議員辦公室這邊有我們一起討論過，

顧問公司也做了評估，經費因為過去之後面臨的都

是峭壁懸崖，整個都要用高架的方式架過去的部

分，雖然到跨河段的部分會變小，但是在延伸的這

一段幾百公尺，這個部分對環境，還有整個高架的

經費，幾乎會爆增一倍，這個部分其實在整體路網

來講的評估會有它的優缺點，這個部分我們都會做

這樣的一個評估之後，後續因為我們已經開過期中

階段的說明會，後續也持續跟軟橋里長做溝通，其

實有很多方案，很多鄉親很多的一些想法，我們那

是在… 

楊議員昌德： 

報告陳處長，這個案子說明會你有在現場，98

％的人贊成，這個案子 98％贊成，你再開說明會的

時候也是這樣的答案，有關於什麼懸崖峭壁，我們

現在都可以到太空上去了，海底隧道已經做了，不

要講到技術面，怎麼樣能夠可行為解決方案？我認
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為是最好的，不要再往回走，你如果按照您現在的

規劃，我跟你講，你會被罵死，會罵死整個團隊我

們新竹縣政府，當然包括昌德也會減分喔，大家都

在減分，我們要幫我們的縣長施政，每個人都加一

點分、加一點分，就會好的成績，所以說，我講的

方案是否可行？ 

工務處陳代理處長盈州： 

我想跟議座報告了，我們交通建設都有短、中

長期的一個建設，那短期的方案，目前我們提出來

的是一個短期，這個目前是可以解決東峰路的這個

塞車的問題，而且還可以帶動往北埔大湖方向的一

個發展，軟橋地區也因為我們有這個延伸線，那不

會有車子會進到目前的 122線，對於他們的整個社

區發展也是好的，所以我接受到的訊息，在橫山這

邊，還有軟橋各周邊的住戶其實都蠻贊同縣府的現

在的規劃案，他們認為先求有，那昌德議員提的是

長期方案，可以列在長期繼續推動，我們也希望繼

續推，是不是可以推到五峰公所，這個我們都可以

想，但是我是覺得短中長期的計畫，我們來分點來
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執行是比較必要，這個要中央也會認可。 

楊議員昌德： 

OK，針對剛才你講到短、中、長，我上一次提

一個案子，這就是我們的延伸案要到我們竹東的上

坪南昌大橋接一條竹東的五指山大橋打橫的加一

條，因為經費太高，我們要不要講那麼遠，所以說

我講的是這樣子，我要延伸道的問題，本席沒有意

見，關於你進軟橋或是進北埔那個延伸道，本席沒

有意見，全力支持，我只講現在 68號的銜接的那

個方面，當然黃國材部長也有直接承諾補助我們這

些是 68號延伸道的 17億，當場也有承諾，昌德也

有提出，在我們的 68號的快速道路 22.6公里處做

高架雙翼，一邊接往我們的榮民醫院的東榮路，一

邊高架接往我們的橫山的橫山頭，這個案子的處長

也非常了解，王國材部長有講這個是屬於公路主題

的問題，這個他來處理吧，有這樣答應嘛，所以本

席建議最好要朝向這個方向來銜接，沒有你現在已

經大塞車了，更何況你改天下來的人，現在假日我

和縣長報告，現在我們的假日塞車，東峰路一定要
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塞到我們的五指山、軟橋過去一點，軟橋過去的那

一帶，台三線一定要塞到北埔分水龍那邊，如果你

要這樣接下去，你頭痛醫頭、腳痛醫腳不是可行

啦，這個本席這樣建議啦，所以你一定要拜託我們

的縣長，拜託我們的處長，一定要傾聽民意，把我

們的東西，把我們的建設做得好一點，這是昌德的

建議，所以因為當地反應非常的激烈，也希望趕快

做，因為這已經幾十年了，不要像金門一樣，到了

選舉金門大橋又扶起來，選舉過後，大橋又沉下去

了，還好現在已經建好了，所以說 68號快速道路

的問題，我就請我們的處長，你要多加費心，再下

來也是您的案子，報告處長，我們的 122線大轉彎

處，本席在 7月 26日的時候，你回答說，因為那

個大轉彎牆壁有地質的問題，有地形的問題，不便

擴寬，那個大轉彎，請大家看圖，那個大彎是 180

度，如果有兩台的稍微大一點的車子就會卡到，所

以昌德非常的不滿意，不過還好你給我的力量，昌

德到現場去把圖調出來，這塊土地到底是誰的？就

是那個大轉彎的下面，那個是不是能夠截彎改直，
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也得到我們的善心人士也是我們當地的里長，跟縣

長報告彭康麟里長，那是他的土地，免費無償提供

給我們的縣政府，這個文都在那裡，願意的協議書

都在上面，請看我們的附件，所以說這樣的案子，

土地又免費提供出來了，報告處長以及跟縣長報

告，這個案子如果沒有通過的話，是誰沒有做？我

認為不要講到明天啦，因為人家最困難的已經幫你

弄好了，你還做不了，你的地質、地貌什麼都環

評，沒有環評的問題了，還做不好那怎麼可以？公

務人員憑良心講議會就是很重要，老百姓他一天到

晚他也在監督我們的議員長得也全力要來監督，要

拜託我們的楊縣長，拜託我們的各局處長，能夠好

好的用心，現在的時代已經不是以前的時代，建設

不是一步及一腳印，一定是跳躍性的進步，人家進

步那麼快，現在什麼時代，我也不講，不要浪費這

個時間，本席建議是不是能拜託縣長這個案子明年

是不是？請我們的議長如果錢沒有的話，請我們的

議長協助增加預算，這要趕快通過，因為我們樂山

基地也在那裡，相關的五指、北埔的進出口也在那
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裡，再連接也是剛好連接到 68 號的銜接道，其實

我小時候的時候，大概在二十幾歲的時候有聽到，

其實我聽到很不滿意，那時候以前的台中市長陳庚

金，他講一句話，公務人員能混就混，能摸就摸，

反正公務人員考試及格，這樣也一天，那樣也一

天，時間到到 5日以前錢就匯進去，我這樣講的意

思，我們新竹縣政府大部分的人及團隊都非常優

秀，我只是用這樣來激勵我們大家是不是能夠腳步

能夠加快一點，昌德願意來配合，像我們的產發處

長，和縣長報告一下，產發處長幫我們的縣長，幫

我們新竹縣縣長做了非常多的事情，我在這邊也順

便感謝他，今天是題外話，不小心讚美到你，園區

三期反抗的非常厲害，陳處長願意，他說昌德議員

沒有關心，你願意溝通，一個禮拜去一次都沒有關

係，那天我有約他，我們本來準備 20杯咖啡，結

果來了 40幾個人，反應非常好，他要了解的就是

到底我們縣政府、內政部目前為止規劃怎麼樣？這

是題外話，感謝我們的產發處，如果每一個局處能

夠像我們的陳處長這樣子，報告縣長你們的成績會
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更高，所以剛才我們的工務處長，我是激發你，我

不是打擊公務人員，我不是打擊公務人員，是我們

要共同努力的，我到了外縣市說到昌德當然也是一

份子，說到新竹縣怎麼樣，當然楊昌德也是一份子

啊，這是我所要講的，拜託，再來一點就是我們的

河濱公園，我們之前的環保局長可能運氣沒有很

好，不過我們現在的局長也很勤勞，承接下來之後

把我們的槌球場，我說我要辦一個中秋節的無人

機，沒有經費，他也拜託了工程人員，請他該做的

做，不要算錢，再次感謝我們的環保局，現在那個

地方已經打造了非常的棒，包括禮拜六的時候，我

們的謝處長也有到我們河濱公園，我們佛光山的桃

竹竹會員大會就辦在我們的河濱公園，竹東左岸公

園，吳伯雄的伯公講了一句話，他說好棒，來到這

邊 OPEN的地方，就像美國總統就職一樣，在一棵

棵樹下面，大家端著咖啡，感覺良好，這是他讚美

的，我也感謝我們縣長最近的努力，也把伯公廟的

椅子做好了，也加了好多的椅子，然後現在廁所的

部分，我那一天也 PO上來，不曉得什麼時候完
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工？我現在要講的是最後面的主題就是落雨松，等

一下相關處長也說明一下，落雨松的部分有 150 公

傾，我們在就近的地方都到六塘去看落雨松，落雨

松雖然是外來種，不過有他美的地方，變化無窮，

一定要有水源區，所以我們的環保局選對了和昌德

本席一起去或是書面電話聯絡選擇竹東榮民醫院旁

邊那幾個池塘，選擇那個地方有一個好處，因為大

陽出來往東，浮水有倒影的感覺，如果選下面一點

點就西了，比較沒有倒影的感覺，選到這個地方是

對的，目前盤止大家都說愛地球、做環保等等，不

外乎就是要種樹，本席建議在 3月 12日農曆左

右，以我知道新曆 12月 31日開始就可以種樹，是

不是規劃那時候請我們的相關單位，我們就扎根從

我們的幼稚園、國中、國小、高中，和我們的那些

學校的學生整個做一個類似愛地球的大型活動，從

小紮根，樹木沒有那麼多，不要一個人一棵，我們

就來用班數、限數也可以，最好我們的新竹縣政府

和我們縣議會能夠帶頭抽一個時間，我們當天就來

植樹辦理一個活動會比較好一點，這是落雨松的部
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分，竹東的老地名叫做橡棋林，橡棋樹，有水的地

方種落雨松，沒有水的地方種橡棋樹，或者種九芎

樹，農業處長沒關係，我說等一下就是你，是不是

把他種下去會比較好？目前為止，環保局和農業處

答應我說要種 1200棵啦，然後你的回答是說，第

二河川局說不能種太高，我跟大家報告，本席有去

和那第二河川局溝通了，為什麼新竹市左岸可以？

為什麼我們新竹縣的右岸不行？為什麼東山河可

以？為什麼我們竹東不行？可以不可以昌德全力以

赴和河川局溝通，所以說昌德這一次請問相關單

位，是否可行定一個日期來種一個植樹節，請我們

的縣長來做一個回答好嗎？謝謝。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝昌德議員，我想非

常感謝您對竹東河濱公園的規劃跟建設有很多的想

法，對於種這個落雨松或者橡棋樹這些的意見，我

想最主要是因為這個牽涉到我們河川局的一些意

見，我會請我們環保局、農業處跟河川局來了解，

因為他是不是有一個高度的限制，如果太高這個河
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水洪流來的時候會影響，他會不同意我們建，那我

想這個應該是以你的意見，我們去找他來洽詢，怎

麼樣是最完美的計畫，謝謝。 

楊議員昌德： 

謝謝縣長，各局處就不要回答了，用書面給

我，因為我的時間很寶貴，大家的時間也很寶貴，

請問我們的消防局，我們在 10 月 21日的時候，我

們新竹縣消防局整個團隊到南投去競技比賽，有神

繩索救援，我們這個車輛破壞，火災的搶救、救

護，就是人員的救護，無人機的運用，當天去比

賽，當然之前就在訓練，昌德的服務處就在旁邊，

在竹東分局，因為我本身不怕高，我也跟著他這樣

子爬到一樓高二樓去，因為我知道如果不小心我掉

下來，我相信他們一定會幫我接起來，不過訓練的

人就不一樣喔，訓練的消防、義警、義消就不一樣

喔，因為他們沒有很多人，結果在竹東消防隊訓練

的時候，因為很高摔下來一定是粉身碎骨，那就不

講了，然後後來又移到橫山，因為他有一個階梯式

的訓練，才符合他的訓練，本席的意思是說訓練我
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們消防同仁的培養救災、救難的能力是非常重要的

基石，唯有透過平時的訓練，才能強化消防人員的

救災的能力，本人也常常到消防局去了解義警、義

消同仁都非常扎實的落實，昌德給予肯定。不過，

台灣全省沒有幾個縣市有訓練基地，請問縣長我們

是不是能夠在相關的土地最方便的地方，我是想我

就不知道啦，應該是靠近科學園區一點啦，因為以

你們的大本營全都在那裡啦，以後整個搶救也不一

定是新竹縣，新竹市也可以，是不是我們有那個腹

地來建我們的訓練場地？是不是可行？我給大家報

告我們的弟兄 11月 21日去南投訓練，因為我基於

我常常去，我給他鼓勵，我說你如果得到優點以

上，昌德贊助五萬塊，這有加持作用喔，結果我們

的局長有一次好像喝了一點點酒，我跟他講之後，

他也隨口告訴我說旁邊很多人喔，他說我也贊助五

萬塊，所以感謝我們的局長也贊助五萬塊，我跟大

家報告，我們那麼困難的地方，就像以前我們的紅

葉棒球用石頭當球，用我們的樹枝當球棒，得到那

麼好的成績，這一次我們竹東繩索隊拿到優等獎，
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在此恭喜我們整個消防，本席的建議是否有好的基

地給他訓練，以後我們不管是就在救難等等也比較

有時實效性也比較安全，這一次沒有好的建設喔，

沒有好好的基地喔，如果有的話，那個特優一定是

我們，這個就請我們的縣長回答。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝昌德議員，我想設

置這個訓練基地，一定有他的一個條件，包含土地

還有一些地理的位置、地勢，還有一些設施，那我

們新竹一直沒有，你這個構想非常好，我會請消防

局來評估一下，我們新竹有沒有這個適合設置訓練

場地的一個地區，我們來評估需要多少的經費，還

有等等的一些問題之後，再來跟議座報告。 

楊議員昌德： 

謝謝縣長，我們就請問消防局長，你幫我回答

一下，您的看法怎麼樣？ 

消防局陳局長中振： 

謝謝大會主席張議長，非常感謝議員對我們消

防事務的關心，感謝議員對消防議題有關訓練基地
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的這個部分，同時我也謝謝議座，常常到我們消防

分隊給我們警消、義消做加油打氣的一個關心，為

了本局不斷的強化消防的救災、救護等技能，事實

上，我們本局也會每年都在辦理特種搜救隊的訓

練，包括救助隊，或者常年訓練、火災搶救的訓

練，以及救護訓練等等，我們也會模擬相關的救災

情境，讓同仁能更接近真實的救災現況的場景來做

操作，以便提升救災、救護的技能。那另外，有關

議座所提的這個消防訓練基地的部分，本年已經也

特別向內政部消防署積極爭取補助款，目前我們也

在協調科管局的用地，也詢問內政部消防署已經協

助擬定這個特別專案的計畫報中央來為我們做爭

取，那經過詢問的話，消防署目前已獲得內政部的

通過，並且這個專案已經送國發會在審核當中，如

果順利的話，可能通過的話會再轉陳行政院，預計

有關這樣子的一個計畫，可能會在明年一月份上

旬，可以獲得核定這個計畫的實施，屆時我們可能

會將除了興建寶三園區消防隊之外，我們也會一併

將訓練設施，還有訓練基地，以及相關的訓練內容
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做一併規劃完善的設計。 

楊議員昌德： 

報告局長，我們了解了，謝謝，你現在的意思

是說科管局那邊有土地，經費是內政部會給有補助

嘛？ 

消防局陳局長中振： 

我們再積極跟科管局協調這個用地的部分。 

楊議員昌德： 

還好楊縣長有你處理到很好相關的事宜，謝

謝，接下來，就是昌德到目前為止，上任快一年來

有提十七個案子，完成的話就感謝，執行中的請大

家拜託要努力，如果追蹤中的有什麼原因？請拜託

剛才我講的，不要再打混啦，一定要好好的執行，

昌德有一個壞習慣，就很喜歡做紀錄，這個東西也

是我們竹東鄉親給我的一個方法，是我想出用什麼

方法來追案，所以說你就看看我們的第一頁，一直

講、一直講我們的，第一頁因為時間關係，我們就

不講講，第二頁也就是第十五頁，一直討論說竹科

三期，竹科三期不管是快與慢，我這個案子我早就
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有提出了，在 5月 18日我就提了，唯獨新竹科學

園區的力行路開一條接我們的柯湖、頭重、二重、

三重、竹東大鄉里到我們的員崠，這樣百分之百紓

解我們的車流量，為什麼呢？你看看，到了我們的

二重、三重時，就不需要到我們園區那一邊去，所

以唯獨我們竹東這邊的鄉鎮，盡量走我們的力行路

銜接到我們的竹東，騰下的路給我們的竹北、新豐

北區這一帶，所以本席的建議，力行路報告縣長這

個方向可以思考一下，前瞻計畫前面兩個字很重

要，就是二重那天已經講了，轉運站的問題，我們

的處長大禾埕拜託，我特別有追蹤這個案子，大禾

埕轉運站拜託、拜託，還有剛才我講的，也拜託

你，我們那個大禾埕，現在你一定要設立 Ubike 自

行車的停車格，還有外來到關務的吉普車、九人座

的停車轉運的位置，這個是會後你再整個用書面給

我，最近在媒體報章，大家都有看到，看到我們竹

東林場的問題，東林好室有一個地方非常棒的，鎮

公所協對面的一個基地要蓋我們的社宅，這個地點

非常棒，當然本席也也贊成啦，因為整個設計非常
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漂亮，也沒有做很高有寬大的設施，不過我們有幾

個地方的文學工作者和鄉親有連署反應給本席，他

的建議是否有可能會建到另外一個更好的地方，是

中油探勘的宿舍上面，員崠國小的旁邊，我為什麼

會講那個地方最好呢？因為視野高、寧靜住宅才真

正的睡覺，真正的休閒，然後那又寬大，現在你要

蓋將近一百戶，那個地方要蓋兩千戶、三千戶都沒

有問題，或者是在他的旁邊，也有一個樹杞林停車

場，那個位置也不錯，本席建議可以多加的思考，

如果還沒有定案以前能夠多加的思考，是不是那兩

個位置也可以一併討論下去，然後在相關單位再回

來開說明會傾聽民意的聲音，才不會白做，凡事都

在溝通，溝通好什麼事情都沒有，你前面不溝通，

你後面會更困難，就像我們前兩年竹東火車站那一

條東林路，本來也要做什麼林蔭大道等等，那個案

子昌德也贊成，不過到最後因為沒有講好，全部都

在反對了，所以這個倒果為因，整個都不是一個很

好的方法，所以昌德建議，今天是昌德的質詢，因

為時間的關係，請各局處用書面回答我，環保局我



27 
 

們要勘查地形，工務處要到我們 25.6KM處大轉彎

的地方，楊昌德這個案子非追不可，因為我的土地

已經整理好了，你沒有理我，我就一直 CALL你，

我就一直 CALL大家，不能講無能不好聽，不要這

樣講，不過我的意思是要激發大家，一定要拜託、

拜託，觀光的部分，我用三分鐘解決，新竹的觀

光、臺灣的觀光，如果要第一名，只有一件事情做

好就第一名，獅頭山的廟宇有多少自己上網去查一

查，它本身優美的地方就在廟祠都在山洞裡面，百

年建物，這在日本的話已經是國家之寶，所以觀光

要做好，獅頭山整個的群山、廟宇山，那個地方道

路、設施、廁所等等建設好的話，那是臺灣之最，

不是新竹之最，這是第一；第二，這個楊縣長也有

賣力演出的就是環湖步道，環湖步道昌德建議整個

島嶼盡快的建置環湖步道，獅頭山再加上我們的環

湖步道，這個我們是臺灣之最，以上，謝謝大家，

謝謝。 

主席（張議長鎮榮）： 

謝謝楊議員的質詢，請大家休息到 11點，再
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繼續開會。 


